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Две женщины пять лет 
устраивали грандиозный 
фестиваль, чтобы при'
влечь внимание к про'
блемам реки Пуртсе. 

Кюлли КРИЙС
kylli@pohjarannik.ee

Масштабное начинание роди-
лось из идеи Лайлы Мейстер 
пригласить проживающих у 
реки Пуртсе людей в три на-
родных дома, чтобы обсудить 
связанные с рекой проблемы. 
Обсудив эту тему с Герли 

Романович, пришли к выво-
ду: этого недостаточно, чтобы 
привлечь внимание к реке. 

- Далее пришла мысль орга-
низовывать связанные с рекой 
перформансы и приглашать 
для выступления ансамбли, ко-
торые, в свою очередь, привле-
кали бы на место народ, - вспо-
минает Герли Романович. 
С самого начала меропри-

ятие имело два направления: 
семинар на тему окружающей 
среды, чтобы собирать за сто-
лом для обсуждения темы ре-
ки тех людей, от которых что-
то зависит и которые что-то 
сделали или могли бы сделать, 
а также развлекательная часть, 
чтобы шире знакомить людей 
с рекой Пуртсе. 

- Развивая идею, мы обща-
лись со многими людьми: на-
пример, Валдек Хаугас пред-
ложил название "Purfest", 
- сказала Романович. - Однако 
основную работу все годы вы-
полняли мы с Лайлой вдвоем: 
нам это подходило и это дей-
ствовало. Чем больше выра-
жающих мнение и принима-
ющих решения, тем сложнее 
находить компромиссы. 
По ее словам, вдвоем хоро-

шо делать вещи, за которые в 
одиночку браться страшно. 
Чтобы упростить делопроиз-
водство, создали НКО "Центр 
развития реки Пуртсе". 

- Поддерживавших нас до-
брым словом было очень мно-
го. Поначалу организация так 
и выглядела, что мы только и 
сидели на телефоне, обзвани-
вали как можно больше людей 
и старались продавать им свои 
идеи - пропагандировать реку 
как красивое место. 
Наибольшую поддержку 

оказывала молодежь своего же 
региона, которая была готова 
повсюду приложить свои руки 
в качестве добровольцев. 

- В конце концов молодых 

помощников у нас стало так 
много, что не всем уже находи-
лось дело. Это ложь, будто мо-
лодежь ничего не хочет делать 
- еще как хочет, если ей это де-
ло интересно! 
Найти выступающих было 

сложнее всего в первый год. 
- НКО как партнерам не 

очень-то доверяют, - констати-
ровала Герли Романович. - Нам 
очень повезло, что удалось за-
получить для выступления ан-
самбль "Metsatöll". В даль-
нейшем их Марко Атсо взял 
заключение договоров с арти-
стами во многом на себя, да и 
о звуковой технике нам не при-
ходилось больше заботиться. 
Он и оказался нашим самым 
большим помощником из чис-
ла взрослых. 
Находить выступающих 

для семинаров по окружаю-
щей среде оказалось, по ее сло-
вам, несложно: как связанные 
с окружающей средой чинов-
ники и ученые, так и предста-
вители крупных предприятий 
относились к делу очень бла-
гожелательно. 
Не оказалось также чрез-

мерно сложным находить 
деньги, хотя для этого и прихо-
дилось, конечно, постараться. 

- Когда шла и просила, то не 
отказывали. Правда, мы слиш-
ком много ни у кого и не про-
сили. Суммарная поддержка 
самоуправлений - поддержи-
вали все самоуправления реги-
она, в том числе те, где связан-
ная с фестивалем деятельность 
не происходила, - не достигала 
даже десяти процентов нашего 
бюджета. Немножко поддер-
живали крупные предприятия, 
мы писали проекты для Цен-
тра инвестиций в окружаю-
щую среду и Вирумааского 
совета сотрудничества, про-
сили деньги и у фонда "Капи-
тал культуры". Для маленького 
НКО денежный риск при орга-
низации таких мероприятий 
достаточно велик, но в минусе 
мы не оставались. А цели раз-
богатеть мы и не ставили. 
В прошлом году "Purfest" 

состоялся в последний раз. 
Цель была достигнута: ре-
ка Пуртсе удостоилась значи-
тельного внимания, и Мини-
стерство окружающей среды 
решило выделить на очистку 
реки 15 миллионов евро из ев-
роденег. 
Две деятельные женщины 

подумывают уже о новых на-
чинаниях, тоже связанных с 
окружающей средой. 

Благодаря устроенному в 2013 году перформансу каждый смог 
увидеть, какое загрязнение имеется на дне реки. Mатти КЯМЯРЯ

Ирина КИВИСЕЛЬГ
irina@pohjаrannik.ee

Силламяэское общество охра-
ны природы образовано еще 
в 1986 году, и, как вспоминает 
одна из "старожилов" этой ко-
манды Марина Боржицкая, это 
случилось по распоряжению 
тогдашнего директора завода и 
ей пришлось начинать и долгое 
время руководить этой деятель-
ностью. Годы спустя бразды 
правления взял в свои руки Вла-
димир Миротворцев, бывший 
главным экологом города, ныне 
он тоже на заслуженном отды-
хе, но в обществе по-прежнему 
остается "главным".
За десятилетия благодаря 

инициативе общественников 
произошло очень много разных 
инициатив, и перечислить в ко-
роткой заметке все невозмож-
но. Поэтому обратим внимание 
лишь на очевидное: была поса-
жена красивая березовая роща, 
первыми в Эстонии здесь бы-
ли созданы пункт опасных от-
ходов и программа обращения 
с опасными отходами на муни-
ципальном уровне, в 1997 го-
ду благодаря этой организации 
провели первый муниципаль-
ный мониторинг окружающей 
среды, в последние годы приве-
ли в порядок компактный ланд-
шафтный заповедник Лангевоя, 
очистив от многолетнего мусо-
ра двенадцатиметровый каньон 
и превратив этот уголок в при-
влекательное место для отдыха 
местных жителей и туристов, и 
многое другое. 
Не проходят экологи-

общественники мимо важных 

проектов, осуществляемых в 
городе свежих морских ветров. 
Например, одной из самых 
больших побед они считают 
решение во время строитель-
ства порта отодвинуть на кило-
метр центральный мол от жи-
лой зоны... Сейчас общество 
принимает активное участие 
в обсуждении оценки влия-
ния на окружающую среду бу-
дущего нефтеперерабатываю-
щего завода ТОО "Jukonoil" в 
Силламяэ и строительства но-
вой транспортной развязки...
Что движет этими 
неравнодушными людьми? 

- Огромное желание улуч-
шить жизнь в городе, не толь-
ко для себя, но и для наших де-
тей и внуков, - не задумываясь 
отвечает Марина Боржицкая. - 
Сохранение здоровья и обеспе-
чение усло-
вий, чтобы 
подрастаю-
щие поко-
ления здесь 
тоже жили 
хорошо. Поэтому мы все не жа-
леем времени для подробного 
изучения всего, что планирует-
ся развивать в городе. Пытаем-
ся разъяснять на всех уровнях, 
что сохранение здоровья, а зна-
чит, и забота об окружающей 
среде - самое важное. Рассма-
тривая любой проект, в первую 
очередь говорим о здоровье, а 
уже потом о зеленом фонде и 
всем остальном. Не надо забы-
вать, что это не просто шаблон 
- за каждым нашим действием 
и письмом стоит конкретная 
цель. Когда обсуждаются но-
вые проекты, обязательно за-

даем вопрос: а в каких услови-
ях будут работать люди? Хотя, 
случается, нам заявляют, что 
это, мол, не наше дело, но мы 
все равно не проходим мимо и 
выясняем, в каких условиях бу-
дут работать рабочие. 
Владимир Миротворцев и 

другие активисты добавляют, 
что хотя встречаются и недо-
брожелатели, все-таки боль-
шинство людей поддержива-
ют их инициативы. Даже если 
кому-то что-то не нравится, с 
их позицией вынуждены счи-
таться.
Как заставить считаться 
с общественниками, 
даже если это весьма 
внушительная в численном 
смысле команда?

- Легко - мы действуем толь-
ко на основании законов, - под-
черкивает Марина. - Есть ры-
чаги, чтобы доказывать свою 
правоту, добиваться ответов и 
пользоваться результатами ис-
следований. Раз мы занима-
емся этими темами, вынуж-
дены изучать законы. Лично 
я уже лет пять не работаю, но 

до сих пор отсле-
живаю все изме-
нения. Помогает 
тесная связь с чи-
новниками Ида-
Вируского депар-

тамента охраны окружающей 
среды, мы - коллеги, и они нас 
информативно поддерживают.
Владимир Миротворцев до-

бавляет, что когда он сам рабо-
тал в городской управе, многие 
вопросы решить было легче, 
но и сейчас больших проблем 
не испытывают - так как связи 
остались, есть спонсоры, кото-
рые помогают организовывать 
разные акции, особенно в хо-
де традиционного месячника 
охраны природы - в мае. 
Собеседники сожалеют, что 

не всегда все, что хотелось бы 
добиться, удается. К примеру, 

несмотря на их многочислен-
ные замечания по оценке вли-
яния на окружающую среду 
нефтеперерабатывающего за-
вода ТОО "Jukonoil" и веские 
документы, приложенные к 
их протесту, закон позволяет 
городской власти принять ре-
шение, независимо от мнения 
общественности и экспертов. 
"Точка в этом еще не поставле-
на, и возможно, наши выводы 
и предложения все-таки будут 
учтены", - надеются неравно-
душные силламяэсцы.
Столько усилий - и отрица-

тельный результат. Огорчают-
ся или испытывают моральное 
удовлетворение от того, что 
сделано все возможное? "Ну-
левых результатов не быва-
ет, - возражают собеседники. 
- Вода камень точит, и наши 
предложения учитывают, даже 
если не в полной мере".
Успех есть, потому что в ко-

манде действительно нерав-
нодушные люди, которые не 
проходят мимо проблемы, хо-
тя практически у каждого есть 
свое главное направление де-
ятельности. Так, например, 
Вадим Орлов очень давно за-
нимается с трудными подрост-
ками, недавно созданный им 
центр "Домашний уют" отме-
тил пятнадцатилетие. Педагог-
биолог Любовь Игнатенко 
привлекает молодежь к раз-
личным проектам и выпускает 
газету, которую иллюстриру-
ет фотохудожник Борис Си-
ницов. Руководитель проектов 
Силламяэского музея Ири-
на Замарина создала странич-
ку общества в Интернете и так 
далее. 
Каждый год общественная 

организация составляет план, 
но главное - активисты стара-
ются бывать на всех обсужде-
ниях, чтобы рассказывать лю-
дям, что происходит. В этом 
они и видят свою самую глав-
ную миссию. 

Активисты Силламяэского общества охраны природы Владимир Миротворцев, Марина Боржицкая и Любовь Игнатенко работают 
в команде экологов'общественников уже не одно десятилетие. Пеэтер ЛИЛЛЕВЯЛИ

ОБЩЕСТВЕННЫЙ ДОЗОР: Увидеть, проанализировать и не промолчать

Неравнодушные люди 
заботятся об экологии

В списке Силламяэского общества охраны при'
роды ' 117 человек, и, несмотря на то, что далеко не 
все из них ведут постоянную активную деятельность, 
горожане, да и многие люди за пределами примор'
ского города давно знают, что эта команда ' большая 
общественная сила. 

МАРИНА БОРЖИЦКАЯ:
� За каждым нашим действи�
ем и письмом стоит конкрет�
ная цель.

Из маленькой идеи 
родился большой 
речной фестиваль


